

Presentación

(Presentation)

El presente ejemplar de la Revista Escuela de Historia ofrece al lector una serie de producciones investigativas que se proponen el estudio de sociedades pasadas determinadas y la reflexión sobre conceptos y teorías construidos para el análisis social.

La contribución internacional es de autoría de Mayelin Ruiz Alvarez, José Miguel Pérez Lobato y Pablo Rivero Turiño. Los historiadores cubanos revisan, a la luz de entrevistas, la liberación del pueblo de Fomento por parte del Ejército Rebelde liderado por Ernesto (Che) Guevara, en 1958. Estas líneas, son oportunas, para los tiempos que se viven, por cuanto a partir de julio del presente año los presidentes de Cuba y Estados Unidos decidieron restablecer relaciones diplomáticas y abrir embajadas en los respectivos países a partir del 20 de julio.

Las elites gobernantes, a través de una puesta en valor de la denominada “clase política” son caracterizadas por Luis Blacha, quien tiene a su cargo la sección colaboración nacional de la Revista. Se trata de una síntesis erudita que permite una reflexión diacrónica y sincrónica sobre las principales perspectivas que analizan el poder y las elites que lo ejercen.

La reflexión sobre las elites y el poder se materializan en el estudio de caso que ofrece Franco Tambella. El autor, al analizar los vínculos creados por Fernando el Católico de Aragón con el reino de Nápoles, muestra a los lectores el funcionamiento del modelo agregativo de la monarquía, en los territorios europeos, entre 1506 y 1507.

El acceso y la permanencia al poder es la preocupación de Marcelo Luzzi. Su artículo nos permite conocer las estrategias de promoción y conservación de la posición social desplegadas por dos familias, la Soto y la Verrio. Ambas lograron entre los siglos XVII y XVIII el acceso y la permanencia a los círculos íntimos de la corona a través de consolidar su participación en el oficio del servicio doméstico de la monarquía hispánica.

Una mirada compleja del poder se propone Ana Mónica González Fasani al estudiar el problema del acceso y la distribución del agua potable en Buenos Aires, con el utillaje conceptual de Michel Foucault.

Por último, por primera vez las páginas de la Revista brindan a los lectores una traducción de un artículo académico. En este caso, el elegido fue un artículo del historiador económico japonés Kaoru Sugihara, quien nos propone que una vía oriental de la industrialización tuvo lugar en Japón, de modo paralelo a la industrialización occidental. La característica esencial de este desarrollo industrial del Este asiático es la intensificación del trabajo. El artículo, publicado por primera vez en la *Australian Economic History Review* en 2007, fue traducido por Carina Madregal y Rodrigo Leonel González.